



Universidad Nacional del Este
Facultad de Filosofía



**UNIVERSIDAD NACIONAL DEL ESTE
FACULTAD DE FILOSOFÍA
CARRERA DE HISTORIA**

**GOBIERNO DEL DR. JOSÉ GASPAR RODRÍGUEZ DE FRANCIA Y DE
DON CARLOS ANTONIO LÓPEZ (1814-1862): UN ANÁLISIS
COMPARATIVO**

Autora

Nanci Claudina Fernández Torales

Correo: fernandeznancy676@gmail.com

Orientador

Mag. Virginio Cano Ovelar

Correo: virginio.cano@filosofiaune.edu.py

Trabajo Final de Grado presentado a la Facultad de Filosofía de la
Universidad Nacional del Este como requisito para la obtención del título de
Licenciatura en Historia

Ciudad del Este – Paraguay

Año 2019

RESUMEN

El presente trabajo investigativo aborda como objetivo fundamental comparar las características de los gobiernos de dos personajes fundamentales de nuestra historia, como lo fueron José Gaspar Rodríguez de Francia y Carlos Antonio López. El estudio es de diseño no experimental debido a que se observaron los fenómenos en su tenor natural para después analizarlo, cualitativo en cuanto se trata de un trabajo inductivo que se basó en descripciones que no pretenden medir y de alcance descriptivo, debido a que con la investigación se buscó conocer el perfil de cada protagonista para analizarlos y compararlos con precisión. Partiendo de un análisis bibliográfico, desde un método deductivo-inductivo y utilizando para ello una serie de técnicas e instrumentos basados sobre todo en la recolección de datos, específicamente, el análisis de fuentes documentales, tales como libros, revistas y el acceso a archivos de la época sobre el tema en cuestión. Se evidencia, considerando los hallazgos, que, en su justa medida, ambos gobernantes, tuvieron, el papel, la trascendencia y la significación que resaltan en los aportes que dieron en su momento para la estructuración de la nación paraguaya, atendiendo el contexto histórico en el que se desarrollaron los acontecimientos; es notorio, que el gobierno del Dr. Francia se caracterizó por un fuerte nacionalismo que se observaron en las manifestaciones culturales, educativas, económicas e incluso religiosas, mientras que en el de López resaltan postulados nacionalistas con evidentes intervenciones de principios liberales.

Palabras claves: religión, cultura, economía, educación, política.

ABSTRACT

This research paper addresses the fundamental objective of comparing the characteristics of the governments of two fundamental figures of our history, such as José Gaspar Rodríguez de Francia and Carlos Antonio López. The study is of a non-experimental design because the phenomena were observed in their natural tenor to later analyze it, qualitative in that it is an inductive work that was based on descriptions that are not intended to measure and of descriptive scope because with the research We sought to know the profile of each protagonist to analyze and compare them accurately. Starting from a bibliographic analysis from an deductive-inductive method and using a series of techniques and instruments based mainly on data collection, specifically the analysis of documentary sources such as books, magazines and access to archives of the time on The subject in question. It is evident, considering the findings, that, in their just measure, both rulers, had the role, transcendence and significance that stand out in the contributions they gave at the time for the structuring of the Paraguayan nation, attending to the historical context in the one that the events developed; it is notorious that the government of Dr. France was characterized by a strong nationalism that was observed in cultural, educational, economic and even religious manifestations, while in López, nationalist postulates stand out with obvious interventions of liberal principles.

Key words: Religion, culture, economy, education, politics.